

擇善

題字 指揮 西条市立西条小学校教頭 久門 宣 解説は3面



愛媛県PTA連合会

会長 村上一郎

地域の先輩から声をかけられ、嫌々始まつたPTA活動。最初は、引き受けるのではなかつたと後悔することもありましたが、いつの間にか毎朝子どもたちと一緒に登校し、たくさんの子どもたちと挨拶するものが日課となりました。

冬場の長浜名物「肱川あらし」が吹き付ける中でも、毎朝続けました。それは、元気な子どもたちの姿だけでなく、毎日遅くまで残つて子どもたちのために頑張つている先生方の姿もしつかり見てきたから、七年間続けることができたのだと思います。

私がPTA活動に関心を持つようになったのは、小学校の統廃合計画がもちあがり、それがきっかけでした。そこ

れ、嫌々始まつたPTA活動。最初は、引き受けるのではなく、いつの間にか毎朝子どもたちと一緒に登校し、たくさんの子どもたちと挨拶するものが日課となりました。

冬場の長浜名物「肱川あらし」

からいろいろなことを考えるようになり、さらに深くPTA活動に関わるようになります。今年の三月、地元の小学校は廃校になります。今は残念であると同時に、様々な経験をさせてくれた学校に「ありがとうございます」と思いでいっぱいです。

学校の役員を終え、市や県のPTA役員を務めるようになると、直接的には子どもたちや学校、保護者と関わり合う機会は少なくなりました。

しかし、また別の立場で、それ

一番の応援団でありたい

発行所
(公財)愛媛県教育会
〒790-8545
松山市祝谷町1丁目5-33
エスピワール愛媛文教会館内
電話(089)945-8644
FAX(089)945-1459
E-mail info@ehime-kyouikukan.jp

(8) ふるさとスケッチ
(6)(4)(3)ふるさとに生きる
(7)(5)特集「心に残る私の先生」
(6)(4)学校紹介 大瀬小学校
(7)第44回全日本中学校国語教育研究協議会愛媛大会を終えて
(8)ふるさとスケッチ

のPTA役員を務めるようになると、直接的には子どもたちや学校、保護者と関わり合う機会は少なくなりました。

しかし、また別の立場で、それ

の立場で、それを支え、やれる

ことを全力で行うことが子どものためにつながると信じています。

私がPTA活動に関心を持つ

つようになつたのは、小学校

の統廃合計画がもちあがり、それがきっかけでした。そこ

のリーフレット作成に当たるなど、子どもたちの健全育成に取り組んでいます。私は日頃から、「PTAは、学校や保護者、そして子どもたちの一番の応援団でありたい、あるべきだ。」と考えています。一番の応援団だからこそ、何かあるときには学校にも保護者にも、そして一番大事な子どもたちにも真剣に向き合います。お互いが本音で話し、協力することが子どもたちのためになると感じています。

教育を取り巻く環境は以前より厳しくなっています。でも、それぞれの学校には、個性豊かな素晴らしい「一番の学校応援団」がいるはずです。地域と学校をつなぐのは、自分たち保護者であると思います。お互いが本音で話ができる協力することが子どもたちのためになると思います。愛媛の子どもたちの愛顔を絶やさないため、これからもともに頑張ろうではありませんか。

（略）
(むらかみ・いちろう)
平成十九～二十一年度
大洲市立長浜中学校PTA会長
平成二十六～二十七年度
愛媛県PTA連合会会長
平成二十三年度
大洲市立大和小学校PTA会長
平成二十七年度
愛媛県PTA連合会副委員長
平成二十七年度
公益社団法人日本PTA全国協議会
環境対策委員会副委員長

聞響

新聞に同窓会の写真がよく掲載されている。卒業後何年経つても師弟関係は変わらず、恩師を中心みんな笑顔で写真に写っている▼同窓会で盛り上がる話といえば、当時の学校生活で起こつた様々な出来事である。授業をはじめ、一緒に汗や涙を流して頑張った部活動やクラブ活動、そして学校行事。その一つ一つにかけがえのない思い出がいっぱい詰まっている▼学校は子どもたちにとって思い出づくりに大きな役割を担つていて。だからこそ、同窓会のとき、教え子に囲まれて、記念写真の中心に据えられて、記念写真の中心に据えられているのである。教師は、そこの思い出づくりに大きな役割を担つていて。だからこそ、同窓会のとき、教え子に囲まれて、記念写真の中心に据えられて、記念写真の中心に据えられる。子どもたちがしつかりとつながって、同窓会で楽しく語れる思い出をたくさんつくることができるよう、親も子も教師の頑張りに期待している。同窓会の写真を見るにつけ、こんなことを強く思う今日この頃である。

ひとこと

出会いは人生



愛媛県教育会
理 菊川有里子

春といえば、出会いの季節。

先生方も子どもたちも、進級や進学に伴う出会いに期待と不安を胸に抱く時期ではないだろうか。しかし、かくいう私は年中が出会いの季節だ。

たとえば、埼玉生まれの私は、高校は東京に、大学は神奈川に、と地元を離れ全く知らない人との縁を求め、行動範囲を広げてきた。今は結婚して愛媛までたどり着いたが、家業がホテル業なので、日々全国出会い系が訪れ（外国の方も）、出会いを職業にしてしまったといつても過言ではない。

お客様に接することが大事な仕事なので、自然とコミュニケーションが生まれる。もう二度とお会いしないかもしれないそのお客様に、今日この一晩が幸せな空気に包まれ、家のようにくつろげるよう、こちらも肩の力を抜いて

もてなす。

お客様としてではあるが、見ず知らずの方と心の通つた温かい会話が出来るこの仕事は天職だと思える。

このように書くと、私が長年仕事人間のように思われるかもしれないが、実は昨年秋に八年間にわたる女将休業から復帰したばかりである。休

業の理由は、育児やら社長（夫）との対立やら、いろいろあつたのだが、育児に専念出来た八年間に、仕事からは得られない出会いや経験がたくさんできた。PTA活動もその一つである。素晴らしい先生方や保護者の方との出会いは私の貴重な財産になつた。

この春娘の中学校卒業に伴い、私もPTAを卒業する。しかし、出会いに卒業はない。今までの出会いを大切にしつつ、新たな出会いを日々楽しんでいきたい。



俳画・水墨画教室
山口 恭子 作

学校紹介

No.167

内子町立大瀬小学校

祝「おやじ組」十周年



小田川のせせらぎ。陣が森からの薰風。自然豊かな本校にも、少子化の波が打ち寄せ、児童数も減少の一途をたどつていて。これに伴うPTA会員数の減少を補うため、会員（夫）との対立やら、といろいろあつたのだが、育児に専念出来た八年間に、仕事からは得られない出会いや経験がたくさんできた。PTA活動もその一つである。素晴らしい先生方や保護者の方との出会いは私の貴重な財産になつた。

この春娘の中学校卒業に伴い、私もPTAを卒業する。しかし、出会いに卒業はない。今までの出会いを大切にしつつ、新たな出会いを日々楽しんでいきたい。

本校児童は、この「おやじ組」の協力のもと、五月にヒマワリの種まきとサツマイモの苗植え、七月にヒマワリフェスティバル、十月にサツマイモの収穫を行つていて。特に、夏真っ盛りに行われるヒマワリフェスティバルは盛大である。満開となつたヒマ

ワリ畑の中で、学年毎にヒマ

ワリに関する出し物を披露し

たり、地域の老人会の方々と

ともにレクリエーションを樂

しんだりしている。また、「お

やじ組」が設置した高台から

の見晴らしも絶景である。大

きの緑色の中で映える子どもた

ちの笑顔もまた格別である。

教職員も「おやじ組」の一員として活動し、普段希薄にな

りがちな子どもたちの父親と接することができるという利

益がある。「おやじ組」が行つてい

る畠の土作り、肥料撒き、草

刈り、後始末など陰で支えて

もらつていて活動は子どもた

ちにとつては見えにくい。徒

歩三十分という距離も子どもたちの活動を制限してしまつ

ていて要因の一つである。今

後は、これらの課題と向き合

いながら、子どもたちが、自

然の恵みだけでなく人の支え

にも気付き感謝できるような

支援の在り方を考えていきた

い。また、保護者・地域との連携をさらに強化すること

で、ふるさと大瀬の自然・人

を大切に思う郷土愛を育む教

育へと発展させていきたい。

西条小学校の教育目標「誠実にたくましく生きる児童の育成」は、この「擇善」に由来しています。

「擇善堂」は西条藩の藩校として一八〇五年（文化二年）に開設されました。

「擇善」（たくせん）とは儒教の經典「中庸」に「誠者天之道也。誠之者擇善而固執之者也」とあります。大意は、「人間の眞の生き方は、学ぶことにより善悪をしつかり区別し、その擇（えら）び抜いた善を最後まで守り通し失わないこと」です。

西条小学校の前身である「擇善堂」は西条藩の藩校として一八〇五年（文化二年）に開設されました。



西条市教頭久門宣

擇
善

題字に寄せて

ふるさとに生きる

思い出に心和ませて



宇和島教育会OB

羽 藤 明 敏

No.85

本誌への私の投稿は四度目になる。今回も感謝を込めて投稿したい。

「若者は未来を語り、老人は過去を語る」という。若者は過去を語り、その為には大いに夢を語り、その為の努力をして欲しい。老人の過去の語りは「余生の為になる」ものか、「若者へのエネルギー」でありたい。

私は言つても、この「私の語り」が余生の為になる保障はない。しかし、思い出の懐かしさは私の心の慰みになります。お付き合いいただきたい。

退職後も、地区では、自効会長を始め、神社総代・神社建設委員長を務めた。町では、結婚推進委員・町民会館運営委員・町誌編纂委員等々を務め、名刺の裏表が肩書きで詰まるほどであった。



愛媛県教育会の会員の皆様へ
VISA ゴールドカード年会費特別優遇

2016年3月現在



通常 10,000円+税が
2,500円+税

2年目以降も継続優待

カードの詳しい内容や入会申込書のご請求について、同封のチラシをご覧ください。

三井住友トラスト・カード

TEL 0120-006-542

(平日 9時~17時)
2016.1-3128

二月号において、「三面「題字に寄せて」の二行目、「この語」を「この話」と、六面「特集」の「熊本英貴様」を「熊本英樹様」と、七面「尾下彩様、松崎太一様の勤務校を、それぞれ「喜須木小」「城南中」を「城東中」と誤記したことをお詫びし、訂正いたします。

ここまで書いて、偶然、たつた今、無二の親友の訃報が入る。敢えて記載した。
多謝。ご寛容を。
筆も擱く。

い時などは、姉の赤いオーバーを借用するなど、なり振り構わぬ「天衣無縫」であつた。ただ、「数学」の問題解決には情熱を傾けた。

高校一年生の始業式の朝、新任の先生の声。「はい。」と返事した私に、「君は数学が好きらしいね。」と、微笑んだ。この笑顔の先生が、高校最後の二年間担任となる、数学担当となりました。お蔭で数学教師になれた。

昭和四十九年、私の統計教育全国表彰を同期会が祝つてくれた。その「恩師挨拶」の折も「羽藤君なら当たり前」との祝辞をいただいた。

その後、息子さんから計報に入る。突然の計報、友人数名を誘い、弔問。翌日の葬儀の焼香順は、入院されていた病院より前、親戚の中に入れていただいた。

某テレビ局の取材に応じた時、交換した名刺の肩書きを見て、「三間の十役」と、字幕で放映されたこともある。爾來、暫くは、この「十役」が私のニックネームになつた。

高校生の頃の私は、髪の毛がはみ出る帽子をかぶり、寒

羽 藤 明 敏 先生 (85歳)
(宇和島市三間町在住)

訂 正

特集

心に残る私の先生

あの一言



新居浜市小学校 今村 信

と一刀両断された。自分なりに考えていたことを正面から反対され、カチンときたが、同時に何故か素直に納得もできました。

後から考へると、先生方に大変失礼な話であるが、父

今、教師として働けているのは今まで指導してくださった先輩の先生方のおかげである。そしてまた、指導力のない私を温かく見守ってくれた教え子たちと保護者の方々のおかげでもある。もちろん学生の頃の恩師の方々のおかげも大きく、未だに手本にさせてもらつていて。

しかし、あの一言がなければ、私は教師にはなつていなかつた。

進路について悩んでいた高校三年の時のことである。その時は、教師以外にもう一つ夢があり悩んでいた。それは農学部に入り、農業試験場で品種改良の仕事に携わる道という夢である。そのことを親に相談したら、「お前には無理。優秀な奴はなんぼでもおる。」

まっすぐな先生



西条市石根小学校 教諭 吉原 沙記

今になつて思えば、私にとって絶対の先生は中学校時代の生徒指導の先生、通称「えつき」である。部活動の顧問でも学級担任でもなく、いつも生徒玄関に立つたが、いつも仁王立ちで鬼のように恐ろしく威厳があつた。当時、私の

学校は荒れていて、生徒たちと本気で向き合つていた先生の顔には、傷テープが貼られていたこともあつた。

ある時、希望の先生に相談

できるという教育相談日があつた。まさか第三希望になるまいと思つていたので、友人と二人で「えつき」を第三希望にした。ところが数日後、「えつき」のもとへ行くことになつっていた。緊張して

いたので、その時の会話はあまりよく覚えていないが、初めて間近で見た先生の笑顔と、「なんで俺を選んだんだか。」

という声は、今でも鮮明に頭の中に残つていて。

中学生になると、先生方

の考えていることや、どれだけ自分のことを思つてくれているかくらい分かると思う。

何度も心に響くものである。子どもは大人の考えている以上に先生を見る目がある。嫌われるのを恐れることなく、

とても心に響くものである。何度も心に響くものである。

中学二年の担任です。厳しく先生で、教科書の内容を暗記するまで何度も読み込むことを徹底して教えられます。

みんなの教科書は覚えるために引いた鉛筆の線で真っ黒。ただただ覚えるのが苦痛で、次第に瞼が重くなるのを足をつねつて我慢していました。

十三年後、校長と部下として出会うことになります。変わらず児童や教職員に熱い指導を続けていました。研究授業をする私への助言が、中学

生の時と同じ「教科書を徹底して読み込みなさい」でした。

教材を徹底的に分析することを教えられました。読むほどに新たな発見があるのが樂しくて、教科書は自然に覚えてしまいました。以来、教科書や

指導要領、指導書などを随分読み込むようになりました。やがて、私も助言する立場になり、研究授業をした若手教員に言つた言葉が「教科書を徹底的に読み込みなさい」でした。四十年以上経つても



今治市常盤小学校 校長 渡部 関児

いつのまにか：

子どもの頃「先生」が苦手で、街で姿を見かけると、急いでその場を離れたものでした。そんな性格のため、お世話になつた先生のことをほとんど覚えていない私にも、記憶に残る先生がいます。

二年前、縁あって先生の高齢者叙勲を申請する機会を得ました。先生の熱い指導を思

い浮かべながら、功績調書を書かせていただきました。教えはいつのまにか受け継がれています。

恩師の存在



松山市高浜中
教 山岡 新吾

私は、小学校、中学校とスポーツしかしていませんでした。小学校時代は、バスケットボールを、中学校時代は、ソフトボールをしていました。その時点では、教師になりたいとか教師をしようということを考えたこともありませんでした。

祝 受章・受賞おめでとうございます

◇瑞宝双光章（高齢者叙勲）

永井 一男様	88歳	元松山市立余土中学校校長	松山市
田中 博様	88歳	元松山市立宮前小学校校長	松山市
大川 博司様	愛媛大学教育学部附属中学校主幹教諭	松山市	四国中央市
美江様	四国中央市立川之江小学校主幹教諭	松山市	松山市立余土小学校教諭
和美様	松山市立余土小学校教諭	松山市	松山市立石井東小学校教諭
健一様	八幡浜市立松蔭小学校教諭	松山市	八幡浜市立大島中学校教諭
健様	今治市立大島中学校教諭	今治市	今治市立大三島中学校教諭
雅之様	鬼北町立日吉中学校教諭	鬼北町	鬼北町立雄新中学校教諭
智保様	松山市立雄新中学校教諭	松山市	松山市立雄新中学校教諭
上司様	松山市立雄新中学校教諭	松山市	松山市立雄新中学校教諭
雅様	松山市立雄新中学校教諭	松山市	松山市立雄新中学校教諭
健様	松山市立雄新中学校教諭	松山市	松山市立雄新中学校教諭
智様	松山市立雄新中学校教諭	松山市	松山市立雄新中学校教諭
保様	松山市立雄新中学校教諭	松山市	松山市立雄新中学校教諭
新様	松山市立雄新中学校教諭	松山市	松山市立雄新中学校教諭

△平成二十七年度 文部科学大臣優秀教職員表彰

松山市立真穴小学校。折しも同じ敷地の中学校に中林先生がいた。初めての給料袋は親の前で開きなさいと、給食費を立て替えていた。良いところを見せた

くても失敗ばかりで恥ずかしいことばかり。それでも先生は静かに笑つて、「肩の力を抜いたら?」と、軽く助言をくださる。

結婚してからも子育てしながらも、そして、教師を続ける中でも、気がつけばいつもどこかで先生と関わっていた。

今、改めて振り返つてみると、先生は私の人生の節目に挟み込んだ「葉」のような人だったと想う。

今更ですが、

「ありがとうございました、中林先生！」



八幡浜教育会
OB
井上 庸子

先生に出会えたことが私の人生を変えたとも言えます。今は感謝の気持ちでいっぱいです。本当にありがとうございました。

至っています。採用試験を受けるたびに、もう今年でやめようかと何度も思いました。高校卒業後もその先生は、毎年声をかけてくださいました。ある時は電話で、ある時は手紙で。そんな折々の先生の言葉で、私はやっぱり教師になる夢は捨てないで頑張つていこうと思えたことを、今でも覚えています。

顧問でもあった。その時の何気ない先生の言葉が、私の未来への道しるべとなつた。教師になると報告した卒業式の日、はなむけに額入りの水彩画をいただいた。あまりに嬉しくて、こんな爽やかな絵の描ける、そして、気配りのできる先生になりたいと涙ながらに思つた。

教師の第一歩は、八幡浜市立真穴小学校。折しも同じ敷地の中学校に中林先生がいた。初めての給料袋は親の前で開きなさいと、給食費を立て替えていた。良いところを見せた

くても失敗ばかりで恥ずかしいことばかり。それでも先生は静かに笑つて、「肩の力を抜いたら?」と、軽く助言をくださる。

結婚してからも子育てしながらも、そして、教師を続ける中でも、気がつけばいつもどこかで先生と関わっていた。

今、改めて振り返つてみると、先生は私の人生の節目に挟み込んだ「葉」のような人

だったと想う。

今更ですが、

「ありがとうございました、中林先生！」

足跡をつづる、私を記す、形に残す。

あなたが主人公のドラマを未来に伝えませんか

受賞作品
多数制作

品質・デザイン力に自信あり!

本づくり応援

プロのスタッフが校正作業をサポートします!
プロのデザイナーがデザイン力を発揮します!

- 規格・装丁のご提案
- 編集方針のご提案
- レイアウト見本のご提示
- 原稿作りのアドバイス
- 予算のお見積り
- その他、ご相談承ります。

TEL (089)945-0112 FAX (089)947-6073

SEKI セキ株式会社

自分史
作品集
研究報告
記念誌
業績集
句集
エッセイ集
写真集

愛媛県教育会の積立年金制度

老後の生活資金のために、

積み立てをはじめませんか？

制度内容等詳細についてはパンフレットをご一読ください。

公益財団法人 愛媛県教育会

電話 089-945-8644

MY-A-16-他-001338

松山市立雄新中学校
東京新規開拓者支援会
支店／大阪・熊本・宮崎・鹿児島・高知・http://www.seki.co.jp

**第四十四回全日本中学校国語教育研究協議会
(第一十七回国語教育研究大会・第二十
回国語教育研究大会・第六十八回愛媛県
国語教育研究大会) 愛媛大会を終えて**

愛媛県教育研究協議会国語委員会

はじめに：大会の趣旨

平成二十七年十一月十二日

(木)、十三日(金)の両日、
今治市において、第四十四回

全日本中学校国語教育研究協
議会並びに標記各大会が開催

された。愛媛では三十二年ぶり
となる中学校の全国大会に、
県内外から六百人を超える
参加を得て、盛会となつた。

大会主題を「生きてはたら
く言葉の力を育む授業の創造
～今求められる言語活動を中
心に～」とし、書写関係は、「
文字感覚を高め合い、確か
な書写力を育む授業の創造」
とした。

予測困難な社会を主体的・
協働的によりよく生きていく
ことが求められている今日、
子どもたちに「生きる力」の
基盤となる「確かに豊かな言
葉の力」を育てることは、國
語科教育の最も重要な課題と
いえる。

愛教研国語委員会では、大

会主題の具現化に向けて、

①言語活動の効果的な導入
②単元づくり（実態把握・年
間指導計画・教材開発）③授
業づくり（課題意識の醸成と
持続・関わり合いの場・定着
と評価の一體化・多面的で計
画的な評価・自己評価）等の
視点を設定し、地元教委の全
面的な支援のもと、県教委、
愛媛大学等の指導助言を得、
会場校及び今治・越智支部と
連携し、研究を進めた。

会場校の今治市立日吉中学
校、吹揚小学校は、ともに學
校統合という大事業と並行し
て、研究に取り組んだ。大会
に向けて、県国語委員会の研
究主題及び研究視点を受け、
自校の実態を踏まえて、「具
体的にどのようない語活動と
は何であり、どのようにして、
語活動とは何であり、どのよ

日吉中学校研究の歩み

【平成二十五年度】

四月、統合日吉中学校開校。
先行研究をしていた小学校

の研究授業への参加を通して
研究方針・作成すべき資料・
生徒の実態調査の方法など研
究の方向性を確認し、会場校

研究主題を「生きてはたらく
言葉の力を身に付け、高め合
う生徒の育成」に決定した。
また、研究の深まりを求める、
今治市内の中学校国語科教員
全員の協力のもと、五部会の
研究体制を組織した。

今治・越智中学校国語部会
による具体的な研究がスタート
した。五月には市内の国語科全
教員が部会ごとに今治・

と題した共同研究を実施する
こととした。八月に再び全教
員による指導案の検討を行
い、二学期、五回の研究授業を
実施した。全教員がいずれか
の研究授業に参加し、協議資
料の共有を通して研修を深め
た。同好会や県の研究大会で
発表し、助言を得たことによ
り研究の方向性が確立した。

【平成二十七年度】

今治・越智中学校国語部会
による指導案の検討の後、附
属中学校で県国語委員会研究
部と合同審議、さらに今治・
越智国語同好会で二度目の指
導案審議を行い、七月以降、

会場校研究主題を「確かに
豊かな言葉の力を身に付け、
進んで学び合う児童の育成」
とし、四校研究推進委員会を
設立して、各校の共通理解を図
るために、定期的交流授業研
究会を始めた。

【平成二十四年度】

月一回の研究推進委員会
で、四校の研修主任、国語主任
に加え、二名の教務主任（県
国語委員会幹事）を中心に、現
状における課題と研究の方向
性を協議するとともに、県国
語委員会研究部からの提案を
受け、「身に付けさせたい力

うな授業を構想するのか」等
について実践的・具体的に研
究実践を進めた。以下、両校
の四年間の歩みと大会当日の
様子を振り返る。

と題した共同研究を実施する
こととした。八月に再び全教
員による指導案の検討を行
い、二学期、五回の研究授業を
実施した。全教員がいずれか
の研究授業に参加し、協議資
料の共有を通して研修を深め
た。同好会や県の研究大会で
発表し、助言を得たことによ
り研究の方向性が確立した。

吹揚小学校研究の歩み

【平成二十三年度】

導案を持ち寄って協議し、六
七月に立花中、西中で研究授
業を実施した。また、西中・関
前中・桜井中とともに「互い
の学校の魅力を伝え合おう」
と題した共同研究を実施する
こととした。八月に再び全教
員による指導案の検討を行
い、二学期、五回の研究授業を
実施した。全教員がいずれか
の研究授業に参加し、協議資
料の共有を通して研修を深め
た。同好会や県の研究大会で
発表し、助言を得たことによ
り研究の方向性が確立した。



市内四小学校が統合する新

の学校の魅力を伝え合おう」と
題した共同研究を実施する
こととした。八月に再び全教
員による指導案の検討を行
い、二学期、五回の研究授業を
実施した。全教員がいずれか
の研究授業に参加し、協議資
料の共有を通して研修を深め
た。同好会や県の研究大会で
発表し、助言を得たことによ
り研究の方向性が確立した。

うな授業を構想するのか」等
について実践的・具体的に研
究実践を進めた。以下、両校
の四年間の歩みと大会当日の
様子を振り返る。



と題した共同研究を実施する
こととした。八月に再び全教
員による指導案の検討を行
い、二学期、五回の研究授業を
実施した。全教員がいずれか
の研究授業に参加し、協議資
料の共有を通して研修を深め
た。同好会や県の研究大会で
発表し、助言を得たことによ
り研究の方向性が確立した。

と題した共同研究を実施する
こととした。八月に再び全教
員による指導案の検討を行
い、二学期、五回の研究授業を
実施した。全教員がいずれか
の研究授業に参加し、協議資
料の共有を通して研修を深め
た。同好会や県の研究大会で
発表し、助言を得たことによ
り研究の方向性が確立した。

と題した共同研究を実施する
こととした。八月に再び全教
員による指導案の検討を行
い、二学期、五回の研究授業を
実施した。全教員がいずれか
の研究授業に参加し、協議資
料の共有を通して研修を深め
た。同好会や県の研究大会で
発表し、助言を得たことによ
り研究の方向性が確立した。

と題した共同研究を実施する
こととした。八月に再び全教
員による指導案の検討を行
い、二学期、五回の研究授業を
実施した。全教員がいずれか
の研究授業に参加し、協議資
料の共有を通して研修を深め
た。同好会や県の研究大会で
発表し、助言を得たことによ
り研究の方向性が確立した。

と題した共同研究を実施する
こととした。八月に再び全教
員による指導案の検討を行
い、二学期、五回の研究授業を
実施した。全教員がいずれか
の研究授業に参加し、協議資
料の共有を通して研修を深め
た。同好会や県の研究大会で
発表し、助言を得たことによ
り研究の方向性が確立した。

と題した共同研究を実施する
こととした。八月に再び全教
員による指導案の検討を行
い、二学期、五回の研究授業を
実施した。全教員がいずれか
の研究授業に参加し、協議資
料の共有を通して研修を深め
た。同好会や県の研究大会で
発表し、助言を得たことによ
り研究の方向性が確立した。

一覧表、単元構想表、言語活動一覧表」の作成に着手した。

また、指導案の検討の段階から四校で協力するとともに、授業研には、県国語委員会研究部員や日吉中からも毎回参加を得、研究を推進した。

【平成二十六年度】

閉校・統合の準備に追われながら、研究推進委員会を重ねた。年度内に研究紀要をほぼ完成させることを目標とし、前年度に作成した「身に付けさせたい力一覧表」等の見直し・修正も行つた。

【平成二十七年度】

統合校として吹揚小学校が開校した。スタート時にはやや混乱もあつたが、一学期中に三領域と書写的研究授業を実施し、大会指導案の検討を行つた。夏季休業中に県国語委員会、地教委、国語同好会等の協力を得、二回の指導案審議を実施し、課題意識を大切にした単元構想や授業づくりに向けての指針をもつことができた。

そして十一月。吹揚小に関わるすべての人の思いが一つになつて、大会を迎えた。

応募短歌

父綱いしひめそ織り機にセットして織りし庭の三十枚
四人の子よくぞ我が子に生まれけり神の恵みか仏の恵み
満席となれるホールを搖るがせて山下洋輔ピアノに踊る

今治市森登志雄
愛南町前田充

研究大会の状況



初日 全体会（今治市中央

住民センター）

開会式と基調提案の後、愛媛大学副学長 三浦和尚先生に「確かな活動、豊かな言葉」という演題で記念講演をしていただいた。子どもにとつて「実の場」となる国語学習を創り出すことの大切さを具体的な事例を交え、実践的で有意義な講演であった。

二日目 日吉中学校会場

統合校として吹揚小学校が開校した。スタート時にはやや混乱もあつたが、一学期中に三領域と書写的研究授業を実施し、大会指導案の検討を行つた。夏季休業中に県国語委員会、地教委、国語同好会等の協力を得、二回の指導案審議を実施し、課題意識を大切にした単元構想や授業づくりに向けての指針をもつことができた。

書写的の五つの公開授業と協議 単元を貫く課題意識のもと 魅力ある言語活動に主体的・ 協働的に取り組む生徒の姿が、

授業協議会で高評価を得た。
午後 五つの分科会

全国各県と本県からの十本

の発表を基に活発な協議が行われた。

最後に文部科学省 杉本直

美教科調査官が講話をし、現在国で進められている次期学

習指導要領の改訂に向けて重視されている視点や考え方などの最新情報とともに、中学

校国語の授業における課題解決的な学習（言語活動）の重視、小学校との違いや読書や

学校図書館を位置付けた授業の在り方、評価問題の工夫等について御指導いただいた。

併せて、本研究で作成した「身に付けさせたい力一覧表、単元構想表、言語活動一覧表」

を高く評価された。

午後 八つの分科会



四国各県から十六本のレベルの高い実践報告があった。

最後に、「作者に聞く」ことと伝えたかったこと」と題

し、作家あまんきみこ先生にインタビュー形式でお話を伺つた。先生の半生や、教科書教材にもなつてゐる作品誕生のエピソード。さらに、最新作「鳥よめ」を先生御自身の朗読で拝聴でき、会場は感動に包まれた。「生きてはたらく言葉」を実感できた一時となつた。

の終末に作者あまん先生が児童に話をされるサプライズがあり、感動を一層深めた。

午後 八つの分科会

四国各県から十六本のレベルの高い実践報告があった。

最後に、「作者に聞く」ことと伝えたかったこと」と題

し、作家あまんきみこ先生にインタビュー形式でお話を伺つた。先生の半生や、教科書教材にもなつてゐる作品誕生のエピソード。さらに、最新作「鳥よめ」を先生御自身の朗読で拝聴でき、会場は感動に包まれた。「生きてはたらく言葉」を実感できた一時となつた。

特に四年
「あまん
きみこ
ミュージ
アムを開
こう」では、授業

開いた。
本大会の成果として
○ 愛媛国語から全国に研究成果を発信できたこと。

○ 県国語委員会から会場校研究まで、理論と実践が一本の柱となつたこと。

○ 学校の壁を越えて、地域の国語教員による組織的な共同研究ができたこと。

等が挙げられる。最後になつたが、大会開催を御支援いたしました関係各位に心から感謝申し上げたい。

だいたい関係各位に心から感謝申し上げたい。

等が挙げられる。最後になつたが、大会開催を御支援いたしました関係各位に心から感謝申し上げたい。

だいたい関係各位に心から感謝申し上げたい。

畠・ふすま張り替えのご案内 学校生協

愛媛県学校生活協同組合連合会では、(有)ライフネットと提携店契約を結んでおります。

ご面倒な畠替え、ふすまの張り替えなどのご用命はお気軽に学校生協までご相談ください。

お問い合わせは
愛媛県学校生活協同組合連合会
電話 (089) 925-0555
または 郡市学校生活協同組合

